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Все больше студентов приходят работать на пензенские предприятия, совмещая обучение  
и практику. Такой подход позволяет за короткий срок получить знания на производстве  
от опытных наставников и уверенность в завтрашнем дне   С. 7 »
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14 апреля в ПензГТУ про-
шло первое организацион-
ное совещание новой сформи-
рованной команды, которая 
представит Пензенское реги-
ональное отделение Союза ма-
шиностроителей России на 
XI Международном молодеж-
ном промышленном форуме 
«Инженеры будущего‑2023».

В ее состав вошли участни-
ки прошлых лет — ведущий 
инженер компании «Станко-
МашСтрой» Андрей Лемин 
и студентка ПензГТУ, гражданка 
Алжира Милуд Ахлем. Осталь-
ные участники отправятся на 
форум впервые. Это замести-
тель главного технолога «ППО 
ЭВТ им. В. А. Ревунова» Николай 
Заварцев, инженер‑ технолог 
«ППО ЭВТ им. В. А. Ревунова» 
Дмитрий Пылайкин, доцент 

ПГУ Павел Голубков, студентка 
ПГУ Анастасия Березина и че-
тыре студента ПензГТУ — Ибра-
гим Амиров, Алексей Калугин, 
Аким Павлов и гражданин Тад-
жикистана Алишер Зокиров.

Член Регионального совета 
Пензенского отделения Союза 
машиностроителей России Еле-
на Панина и капитан команды 
Андрей Лемин рассказали но-
вым участникам, что их ждет 
на форуме, проинформирова-
ли об образовательной, дело-
вой, культурной и спортивной 
программах. Детально разобра-
лись, из чего складывается ко-
мандный рейтинг.

Молодым людям предсто-
ит выбрать факультет, на кото-
ром они будут обучаться и де-
монстрировать свои знания. 
Команда готова максимально 

участвовать во всех предложен-
ных активностях, чтобы зарабо-
тать как можно больше рейтин-
говых баллов.

За время существования 
форум «Инженеры будущего» 
прочно закрепился в научно‑ 
технической среде, получил 
заслуженное признание от-
раслевого сообщества, ученых, 
представителей деловых кругов, 
помог многим молодым инже-
нерам заявить о себе, претво-
рить в жизнь востребованные 
идеи и проекты.

Ежегодно участникам фору-
ма предоставляется уникаль-
ная возможность пройти обу-
чение по самым интересным, 
инновационным программам 
в рамках образовательного 
блока. Инженеры получат но-
вые знания и навыки в фор-
матах мастер‑ классов, панель-
ных дискуссий, круглых столов, 
лекций и семинаров, а также оз-
накомятся с новейшими разра-
ботками и технологиями рос-
сийской промышленности. 

Анна Рехачева

НАША СПРАВКА
В этом году форум «Инженеры 
будущего» пройдет с 23 июня по 
3 июля на территории базы от-
дыха «Шахтер», расположенной 
в Тульской области.

10 апреля Пензенское ре-
гиональное отделение Союз-
Маш России получило под-
тверждение о благополучной 
доставке очередного гумани-
тарного груза в зону прове-
дения специальной военной 
операции.

Промышленники региона 
приняли участие в акции Сою-
за машиностроителей России 
и Лиги содействия оборон-
ным предприятиям «Всегда 
рядом», за короткий период 
времени собрав необходимые 

в военно‑ полевых условиях 
предметы быта, медицинские 
аптечки, продукты длитель-
ного хранения, строительные 
материалы.

Распаковав коробки, за-
щитники Отечества обнару-
жили также детские рисунки, 
письма и сладости — их пере-
дали учащиеся школы № 77, 
а также воспитанники детских 
садов № 4 «Солнышко» и № 5 
«Умка» города Пензы.

— Спасибо всем, кто уча-
ствовал в сборе и доставке гу-

манитарного груза. В это не-
простое время для нас важна 
любая поддержка. Очень при-
ятно, что мирные жители с за-
ботой относятся к тем, кто 
исполняет свой долг. Мы это 
очень ценим! — поблагодари-
ли участников акции «Всегда 
рядом» военнослужащие, ко-
торые выполняют задачи СВО.

Надежный тыл
Министерство экономи-

ческого развития и промыш-
ленности Пензенской области 
назвало лучшие предприятия 
региона по итогам 2022 года. 
Конкурс проводился с уче-
том усилий, прилагаемых 
для повышения произво-
дительности труда и конку-
рентоспособности продук-
ции, также учитывались 
финансово‑ экономические 
и производственные пока-
затели.

Среди предприятий обо-
ронной промышленности 
и приборостроения, научно‑ 
исследовательских органи-
заций первое место занял 
«Нижнеломовский электро-
механический завод».

В отрасли машиностро-
ения и металлообработки 
лучшим признан «Пензмаш», 
второе место у «Грабовско-
го автомобильного завода», 
третье — у «Пензтяжпром-
арматуры».

Лидеры получили перехо-
дящий кубок.

Цифровые решения
Предприятия, занимаю-

щиеся разработкой россий-
ских цифровых продуктов 
или платформ и их выво-
дом на зарубежные рын-
ки, могут подать заявку на 
грант от Фонда содействия 
инновациям. В рамках кон-
курса «Экспорт — Цифровые 
технологии» предоставля-
ются средства на соответ-
ствующие цели в размере 
до 20 млн руб лей при усло-
вии внебюджетного софи-
нансирования не менее 25 
процентов от суммы гранта. 
За реализацию программы 
отвечает отделение регио-
нального Фонда содействия 

инновациям.

КО
РО

ТК
О СОБРАЛИ КОМАНДУ

Состоялась первая официальная встреча 
новых «Инженеров будущего»

Пензенские промышленники продолжают 
оказывать помощь участникам СВО

ТОЧНО ПО АДРЕСУ
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О перспективах конкурса 
«Вклад в будущее», который 
в третий раз состоялся в Пенз-
ГТУ, говорит растущий интерес 
со стороны партнеров, готовых 
вложиться в проект. С самого 
начала к организаторам кон-
курса присоединилось Пензен-
ское региональное отделение 
Союза машиностроителей Рос-
сии. В этом году общественная 
организация увеличила предо-
ставляемый грант в три раза, 
теперь он составляет 150 ты-
сяч руб лей.

В жюри конкурса вошли 
председатель Пензенского от-
деления СоюзМаш Андрей Са-
пожников, ректор ПензГТУ Дми-
трий Пащенко, проректор вуза 
по научной работе Дмитрий Тро-
коз и сотрудники «ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова».

В этот раз экспертам предста-
вили 22 научные работы по трем 
направлениям: естественно‑ 
н а у ч н о е ,  и н ж е н е р н о ‑ 
техническое и  социально‑ 
гуманитарное. Учитывались 
актуальность и коммерциали-

зация идеи, научная новизна 
и степень проработки проекта.

В результате грант Пензен-
ского отделения СоюзМаш Рос-
сии разделили авторы пяти 
разработок: «Исследование воз-
можностей моделирования те-
пловизионного изображения 
3D‑моделей реперных объектов 
совмещенных с их изображе-
ниями в зрительном диапазо-
не световых волн», «Устройство 
для мониторинга уровня воды 
на РЖД мостах», «VR‑симуля-
тор магнитно‑ резонансного то-
мографа», «Фиторемидиация 

почв, загрязненных тяжелыми 
металлами (на примере ионов 
кадмия)» и «Чернильный во-
прос».

Ректорский грант полу-
чат проекты инженерно‑ 
технического направления: 
«Разработка ПО для дистан-
ционного управления турни-
кетом», «Система подвижности 
тренажера транспортного сред-
ства», «Многофункциональ-
ный обучающий медицинский 
тренажер‑ симулятор», «Про-
грамма для 3D визуализации 
проектировки цеха 3D Factory».

В Пензе побывала делегация 
членов Совета Федерации РФ во 
главе с председателем комите-
та по регламенту и организации 
парламентской деятельности Вя-
чеславом Тимченко.

Сенаторы посетили предпри-
ятия оборонно‑ промышленного 
комплекса, производства элек-
трооборудования, в том числе 
относящиеся к субъектам мало-
го и среднего бизнеса, осмотрели 
технопарки «Союз» и «Рамеев».

— Главная задача, стоящая 
перед Советом Федерации, — 

поддержка регионов, их разви-
тие и создание комфортного 
климата для бизнеса, — напом-
нил Вячеслав Тимченко. — Мы 
уже убедились, что на террито-
рии Пензенской области сочета-
ние требований к бизнесу и его 
поддержка имеет очень высокие 
показатели, поэтому экономика 
региона динамично развивается.

Одной из ключевых тем ра-
бочей поездки стало снижение 
административных барьеров 
и уменьшение количества про-
верок на предприятиях. В ре-

зультате введенного морато-
рия в прошлом году в регионе 
общее количество контрольно‑ 
ревизионных мероприятий сни-
зилось почти в четыре раза по 
сравнению с 2021 годом. Важ-
но, что это не привело к росту 
количества нарушений со сто-
роны предпринимательского со-
общества.

В 2022 году Пензенская об-
ласть заняла 15‑е место в на-
циональном рейтинге состоя-
ния инвестиционного климата, 
а по индексу административно-
го давления регион улучшил по-
зиции на 28 строк.

— Цель не поймать и нака-
зать, а проводить профилак-
тическое воздействие, чтобы 
сформировать другое отноше-
ние к федеральным требова-
ниям, чтобы бизнес сам, не до-
жидаясь штрафов, ситуацию 
поправлял. Для нас очень важ-
но с одной стороны снизить ад-

министративные барьеры, но 
с другой стороны сохранить кри-
тический контроль за услугами, 
связанными с жизнью и здоро-
вьем людей, — подчеркнул губер-
натор Пензенской области Олег 
Мельниченко.

Глава региона отметил, что 
поддержка местных иници-
атив на уровне Совета Феде-
рации помогает реализовы-
вать самые смелые планы. А их 
у региона немало. Сотрудниче-
ство с федеральным центром 
позволило ввести в эксплуа-
тацию детскую поликлини-
ку в селе Засечное на 500 посе-
щений, начать строительство 
лабораторно‑ диагностического 
корпуса областного онкодиспан-
сера, завершить реконструкцию 
пензенского планетария. В этом 
году в городе Спутнике планиру-
ют сдать в эксплуатацию шко-
лу на 2425 мест, которая станет 
одной из самых крупных в ПФО.

Андрей Сапожников, председатель 
Пензенского отделения СоюзМаш России:

—  Сегодня для того, чтобы оставаться на месте, нужно 
очень быстро бежать. Мы видим некое технологическое 
отставание от стран Запада, проблему импортозамеще-
ния. Поэтому усилия, направленные на ликвидацию этой 
проблемы, нужно многократно увеличивать. Пензенское 

региональное отделение Союза машиностроителей России делает все 
возможное, чтобы талант и инициатива студентов как можно ско-
рее воплотились в железе.

МНЕНИЕ

ПОДДЕРЖКА ИЗ МОСКВЫ

СТАВКА НА МОЛОДЫХ

Зачем в Пензе высадился десант из Совета Федерации РФ?

СоюзМаш увеличил грант студенческим проектам до 150 тысяч руб лей

СОБЫТИЯ
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Какие сложности испы-
тывают российские экспор-
теры и импортеры, обсудили 
в Торгово‑ промышленной па-
лате Пензенской области. Вы-
яснилось, что в прошлом году 
внешнеторговый оборот в ре-
гионе снизился, но не так ощу-
тимо, как ожидалось сразу по-
сле введения западных санкций.

ДАВНИЙ ПАРТНЕР
Сильнее всего упал импорт, 

он снизился в регионе на 19 
процентов, экспорт — на 15 про-
центов. Такие данные привели 
в Саратовской таможне, к ко-
торой относится Пензенский 
пост. При этом сложилось по-
ложительное сальдо торгового 
баланса.

— В условиях санкций изме-
нился пул традиционных пар-
тнеров, с которыми взаимо-
действовал местный бизнес. 
Но поставки не прекратились 

в обе стороны. Раз в две недели 
при губернаторе продолжает со-
бираться экономический совет, 
где заслушиваются оператив-
ные данные. Ситуация на рын-
ках быстро меняется, она тре-
бует мгновенных взвешенных 
решений, — говорит председа-
тель правительства Пензенской 
области Николай Симонов.

Торговля со странами даль-
него зарубежья снизилась на 17 

процентов, а со странами СНГ 
выросла на 18 процентов, осо-
бенно с Белоруссией.

АЗИЯ РЯДОМ
Традиционно из Пензы за 

рубеж поставляется продукция 
машиностроения. Западные 
санкции заставили пензенских 
машиностроителей пересмо-
треть взаимодействие с Евро-
пой и осуществлять поиск пар-
тнеров в другой части материка. 
Средняя Азия вошла в сферу но-
вых интересов. Более 40 пен-
зенских компаний уже работа-
ют с республикой Таджикистан. 
Товарооборот относительно не-
большой, но в пересчете на душу 
населения — значительный. За 
первый месяц этого года отгру-
жено продукции уже на 43,8 млн 
руб лей. В основном востребова-
ны товары повседневного спро-

са. По оценке экспертов, Таджи-
кистан может стать новым хабом 
для продвижения российских то-
варов в страны Персидского за-
лива и Афганистан.

Однако выход на новые рын-
ки сдерживают внутренние ба-
рьеры и прежде всего логисти-
ческие. Экспортеры жалуются, 
что из‑за выросшего объема же-
лезнодорожных перевозок снова 
не хватает грузовых контейне-

ров. Из‑за этого вагоны с това-
ром не оформляются по десять 
дней, а груз из Пензы добирает-
ся до Алма‑ Аты 40 дней.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
ИМПОРТ

В апреле пензенский произ-
водитель бытовой техники — 
компания «СВАР» возобновила 
производство водонагревателей 
накопительного типа с плоским 
фасадом. Эти модели очень по-
пулярны у покупателей, так как 
легко интегрируются в любой 
интерьер кухни или ванной 
комнаты. Перерыв в произ-
водстве плоских бойлеров был 
вынужденный — из‑за санкций 
были прекращены отношения 
с поставщиком управляющих 
водонагревателем компонен-
тов. Достойную замену ком-
плектующим удалось найти, 

и востребованная техника вновь 
появилась в магазинах и шоуру-
мах по всей стране.

В прошлом году аналогич-
ная ситуация с поставками ком-
плектующих возникла по всей 
продуктовой линейке предпри-
ятия, из‑за чего объемы произ-
водства сократились. Выйти из 
пике позволил параллельный 
импорт, однако кооперация че-
рез посредников отразилась на 
себестоимости техники. Увели-
чение цены на отечественные 
кухонные плиты не обрадовало 
покупателей, ожидаемо после-
довало снижение спроса.

— Сегодня предприятие 
налаживает новые внешне‑
экономические связи с дру-
жественными странами, дей-
ствуя напрямую. Это наиболее 
выгодное с точки зрения эко-
номики решение вопроса по-
ставки необходимых комплек-
тующих, — пояснил начальник 
отдела внешнеэкономических 
связей «СВАР» Андрей Скор-
кин. — Начинали переговоры 
буквально с одной‑двух пози-
ций с белорусскими произво-
дителями, подключили турец-
ких партнеров. Принцип работы 
прежний — качество комплек-
тующих должно быть на высо-
те, как в целом всей техники на-
ших брендов.

Пензенское предприятие 
почти тридцать лет выпуска-
ет бытовую технику, визитной 
карточкой которой является на-
дежность. 

Наталья Макарова

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ 
ВОССТАНОВИЛАСЬ ПОСЛЕ САНКЦИЙ
Пензенские производители рассказали о сбыте в новых условиях

� Количество экспортеров 
малого и среднего предприни‑
мательства в 2022 году выросло 
на 13 процентов. Из 6 млн 
МСП экспортом в 2022 году за‑
нималась 61 тысяча компа‑
ний. В 2021‑м таких предпри‑
ятий было 53 тысячи. Это 
связано с тем, что небольшие 
компании гораздо быстрее мо‑
гут перестроить свой бизнес 
и использовать новые воз‑
можности, которые у них по‑

явились. 

ЦИФРЫ

ТОРГОВЛЯ С ДАЛЬНИМ ЗАРУБЕЖЬЕМ 
СНИЗИЛАСЬ НА 17 ПРОЦЕНТОВ, 

А СО СТРАНАМИ СНГ ВЫРОСЛА 
НА 18 ПРОЦЕНТОВ
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В работе выставки «Инно-
пром. Центральная Азия» при-
няли участие 10 предприятий 
Пензенской области. Официаль-
ную делегацию возглавил губер-
натор Олег Мельниченко.

Ташкент стал одной из са-
мых крупных международных 
промышленных площадок на 
территории СНГ, объединив 
руководителей органов вла-
сти и предпринимателей, экс-
пертов институтов развития 
и профильных ассоциаций. Все 
они собрались в националь-
ном выставочном комплексе 
«Узэкспоцентр».

Р о с с и й с к о е  б и з н е с ‑ 
сообщество было представ-
лено национальной экспо-
зицией «Made in Russia», 
в составе которой свои дости-

жения представила компания 
«СтанкоМашСтрой». В частно-
сти, экспонировались возмож-
ности станка СТ16к25Б/1500, 
который пользуется спросом 
у покупателей из стран СНГ.

Кроме того, участники и го-
сти выставки смогли посетить 
объединенный стенд Пензен-
ской области, где презенто-

вали свою продукцию «Пенз‑
тяжпромарматура», «ЦеСИС 
НИКИРЭТ», «Пензаспецавто-
маш», «ПензЭнергоМаш» и дру-
гие предприятия.

— «Участвуя в «Иннопром. 
Центральная Азия», мы стре-
мимся выйти на новый уровень 
промышленной кооперации со 
странами СНГ, построить устой-

чивые и эффективные произ-
водственные цепочки, кото-
рые будут стимулировать рост 
и развитие промышленности 
и внешней торговли регио-
на, — говорит министр эконо-
мического развития и промыш-
ленности Пензенской области 
Алмаз Хакимов.

В рамках деловой програм-
мы состоялись b2b‑встречи 
и переговоры с потенциальны-
ми партнерами, а также подпи-
сание соглашений между прави-
тельством Пензенской области 
и хокимиятами Ташкентской 
и Андижанской областей об 
осуществлении международных 
и внешнеэкономических свя-
зей в торгово‑ экономической, 
научно‑ технической и гумани-
тарной сферах.

С 4 по 7 апреля предста-
вители компании «Мотор-
ные технологии» работали 
на Международной выставке 
«Металлообработка», которая 
проходила на территории Ре-
спублики Беларусь. Форум 
охватывает широкий спектр 
технологий в сфере металло-
обработки, машиностроения 
и промышленной автоматиза-
ции. Участниками мероприя-
тия стали около 150 компаний 

из Беларуси, России, Китая, 
Израиля, Южной Кореи, Тур-
ции, Индии и других стран.

Завод «Моторные техно-
логии» активно сотрудничает 
с белорусскими предприятия-
ми и поставляет промышлен-
ное оборудование для очист-
ки деталей.

— В минской выставке мы 
принимаем участие ежегодно. 
В этом году на форуме была 
представлена в работе моеч-

ная машина порталь-
ного типа АМ1000 ВС 
со специальным смо-
тровым окном, через 
которое можно уви-
деть весь цикл мойки, 
а также самая востре-
бованная модель — 
промывочная установ-
ка с откидной крышкой 
АМ800 АК, — пояснили 
в компании «Моторные 
технологии».

«Пензенский завод точ-
ных приборов» присоединил-
ся к Союзу машиностроите-
лей России. 

Завод специализируется 
на производстве комплекту-
ющих для железнодорожного 
транспорта, а также на спец-
заказах. Современные точные 
станки позволяют производить 
продукцию, к которой предъ-
являются высокие требования.

Генеральный директор 
предприятия Дмитрий Аки-
мов поддержал идею всту-
пления в СоюзМаш, ознако-
мившись с его деятельностью. 
Машиностроители совмест-
но участвуют в формировании 
государственной программы 
развития отрасли, налажива-
нии кооперационных связей, 
освоении новых видов про-
дукции, подготовке кадров.

«Пензадизельмаш» выпустил 
500 тяговых генераторов посто-
янного тока ГПП‑840, который 
используют в конструкции ма-
невровых тепловозов Брянско-
го машиностроительного заво-
да. Производство генераторов 
началось в 2020 году в рамках 
реализации программы обе-
спечения технологического 
суверенитета России в области 
транспортного машинострое-
ния, ранее такое оборудование 
импортировалось с Украины.

В 2021 году представители 
«Трансмашхолдинга» и «РЖД» 
подписали акт, в соответствии 
с которым «Пензадизельмаш» 
должен был собрать 560 генера-
торов. В 2022 году общий объем 
установочной партии был уве-
личен еще на 500 единиц. 

ДВИЖЕМСЯ НА ВОСТОК

БЕЛОРУССКИЕ ПАРТНЕРЫ

ОБЩИЕ ЦЕЛИ ЗАМЕСТИЛИ УКРАИНУ

Пензенские предприятия представили свою продукцию в Ташкенте

«MIZOTTY» приняла участие в выставке «Металлообработка» в Минске

«ПЗТП» вошел в СоюзМаш России
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Старт весеннему этапу еже-
годной профориентационной 
акции Союза машиностроите-
лей России был дан 10 апреля 
в компании «ЦеСИС». До кон-
ца месяца к «Неделе без тур-
никетов» присоединились 25 
пензенских предприятий, не-
которые из них впервые от-
крыли свои двери для школь-
ников и студентов.

РАСПИСНОЙ ПРЯНИК
В торгово‑ выставочном 

зале компании «СВАР» устро-
или экскурсию и кулинарный 
мастер‑ класс для шестикласс-
ников школы № 71 Пензы.

В  фирменном шоуруме 
юных гостей познакомили 
с историей и производствен-
ной деятельностью компании. 
А в завершение экскурсии ре-
бят ожидал приятный и вкус-
ный сюрприз от кулинарной 
студии «Умный трюфель» — 
партнера компании «СВАР». 
Шеф‑повар Марина Минки-
на провела мастер‑ класс по 

росписи пряников. Под руко-
водством эксперта школьники 
украсили глазурью фигурные 
заготовки. Каждый пряник 
представлял собой символ 
Пензенской области — сноп 
пшеницы, глобус, часы с ку-
кушкой, Росток и драмтеатр. 
Самодельное лакомство дети 
забрали с собой, чтобы про-
дегустировать вместе с роди-
телями.

КВЕСТ ДЛЯ САМЫХ 
МАЛЕНЬКИХ

Воспитанники каменского 
Центра молодежного иннова-
ционного творчества «От идеи 
до модели» посетили пензен-
ское предприятие «Моторные 
технологии», которое занима-
ется разработкой специализи-
рованного оборудования для 
ремонта двигателей и автома-
тических промывочных уста-
новок. Ребятам показали со-
временное производство.

А зареченские школьники 
побывали на ПО «Старт», где 

для них провели увлекатель-
ный квест.

СТАРШЕКЛАССНИКИ 
ЗАДАВАЛИ ВОПРОСЫ

«Пензадизельмаш» за вре-
мя проведения акции принял 
более 200 учащихся из семи 
учебных заведений областно-
го центра. Экскурсия по заводу 
завершилась в учебном классе, 
где гостям продемонстрирова-
ли видеоролики о предприя-
тии и рассказали о корпора-
тивной этике.

Молодые люди, которые уже 
задумываются о поступлении 
в профильные учебные заведе-
ния после окончания школы, 
задавали вопросы о специ фике 
работы на предприятии, ин-
тересовались открытыми ва-
кансиями и условиями трудо-
устройства.

У СТУДЕНТОВ 
СЕРЬЕЗНЫЕ НАМЕРЕНИЯ

Студенты ПГУ, ПензГТУ 
и ИТ‑колледжа побывали на 

НПП «Рубин». Будущие вы-
пускники имели возможность 
пообщаться с молодыми со-
трудниками, которые недав-
но пришли на предприятие. 
Они обсудили востребован-
ные инженерные и рабочие 
профессии и убедились, что 
современный завод — это не 
дымящие трубы и темные 
цеха, а высокотехнологич-
ное оборудование, карьер-
ные перспективы и уверен-
ность в завтрашнем дне.

Более 50 студентов посе-
тили предприятие «Станко-
МашСтрой». Речь шла о по-
вышении престижа рабочих 
профессий в условиях, ког-
да страна осуществляет курс 
на импортозамещение. Стан-
костроительная отрасль ну-
ждается в квалифицирован-
ных кадрах, поэтому наряду 
с расширением компетенций 
уже имеющегося персонала 
ведется подготовка молодых 
специалистов с учетом по-
требностей рынка труда.

Апрельская акция СоюзМаш стала еще масштабнее и интереснее

НЕДЕЛЯ БЕЗ ТУРНИКЕТОВ‑2023
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В конце апреля для учащих-
ся третьего и четвертого курсов 
Пензенского колледжа информа-
ционных и промышленных тех-
нологий наступает время произ-
водственной практики. Четыре 
студентки решили использовать 
этот период, чтобы получить до-
полнительную профессию, при-
чем с гарантией трудоустройства 
на предприятии.

— По запросу «ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова» мы сформиро-
вали группу для обучения по 
программе «Монтажник ра-
диоэлектронной аппаратуры 
и приборов». Курс рассчитан 
на 144 часа, то есть уже в кон-
це мая студентки сдадут квали-
фикационный экзамен и полу-
чат свидетельство, которое дает 
право начинать профессиональ-
ную карьеру, — говорит главный 
специалист ИТ‑колледжа по до-
полнительному образованию 
Александра Тимофеева.

На занятиях девушки из-
учают основы радиоэлектро-
ники, технологию монтажа 
радио электронной аппаратуры, 
аппаратуры проводной связи, 
элементов и узлов импульсной 
и вычислительной техники, 
технологии сборки радиоэлек-
тронной аппаратуры. Каждый 
день — новая теория, которая 
сразу же закрепляется на прак-
тике. Прошлой осенью в кол-
ледже оборудовали классную 
лабораторию: на каждом сто-
ле паяльная станция, вытяжка, 
все необходимые инструменты.

— Начинали с техники безо-
пасности, затем перешли к ос-
новам будущей профессии. Из-
учаем компоненты печатных 
плат — диоды, конденсаторы, 
резисторы, учимся читать схе-
мы, вязать жгуты, зачищать, 
облуживать, готовить к пай-
ке и, главное, качественно па-
ять, — рассказывает педагог 

дополнительного образова-
ния колледжа, радиоинженер 
с большим стажем Валерий Ки-
рильчик.

— Уже получается па-
ять навесные радиодета-
ли, SMD‑компоненты, вязать 
и распаивать жгуты, — показы-
вает работу Ульяна Бушмина. — 
Много времени уходит на ос-
воение новой профессии, но 
ничуть не жалею. Оказалось, 
что это очень интересно.

Ульяна и другие девуш-
ки учатся на контролера ОТК, 
на дополнительные курсы их 
привело любопытство. Работа 
с мелкими деталями требует 
усидчивости и терпения.

— В семье начинание под-
держивают, хотя заводчан 
среди родных нет, буду пер-
вой, — призналась Ксения Ро-
мановская. А ее подруга Ва-
лерия Кузнецова добавила, 
что любит ручной труд, рабо-

та монтажницы дается легко, 
и она надеется добиться успе-
ха в этой профессии.

После получения свидетель-
ства две выпускницы коллед-
жа будут оформлены на пред-
приятие на полный рабочий 
день, а третьекурсницы заклю-
чат договор о дуальном обу-
чении, чтобы окончить учебу 
в колледже по основной специ-
альности. 

Наталья Шлихтер

Высокотехнологичные ма-
стерские ИТ‑колледжа стали 
площадкой областного кон-
курса «Профессионалы» среди 
студентов учебных заведений 
среднего специального обра-
зования региона. Независимые 
эксперты выявляли лучших об-
учающихся по уровню профес-
сиональных знаний и умений 
по компетенции «Сварочные 
технологии».

Конкурсанты выполняли за-
дание по сварке контрольных 

образцов пластин и емкостной 
конструкции, работающей под 
давлением. На работу отводи-
лось пять часов.

Сотрудник «Пензтяжпром-
арматуры» Денис Абанькин 
был приглашен в качестве экс-
перта конкурса.

— Мне нужно было следить 
за соблюдением техники безо-
пасности, а также за правиль-
ностью выполнения задания. 
После с другими экспертами 
проводили оценку сварных 

соединений, ко-
торая состояла 
из визуально‑ 
измерительного 
контроля, уль-
тразвукового 
контроля и ги-
дравлических 
испытаний, — 
пояснил Денис 
Абанькин.

Конкурс выявил высокий 
уровень профессионализ-
ма у всех участников. Победу 
одержал учащийся ИТ‑коллед-
жа Дмитрий Коробов, второе 
место присудили Салавату Ка-
рамышеву из Каменского тех-
никума промышленных техно-

логий и предпринимательства, 
третье место у Даниила Неча-
ева из Кузнецкого многопро-
фильного колледжа.

Все студенты получили 
от ПТПА памятные подарки 
и приглашение на работу.
Кристина Сухова, ПТПА

А МЫ МОНТАЖНИЦЫ!

ЭКСПЕРТНЫЙ УРОВЕНЬ

ИТ-колледж организовал экспресс- обучение по запросу предприятия

Сотрудник ПТПА оценил работу 
будущих профессионалов

НАША СПРАВКА
Потребность в дополнительных 
кадрах у «ППО ЭВТ им. В. А. Реву-
нова» возникла в результате уве-
личения производства в 2023 году 
более чем на 60 процентов по 
отношению к прошлому году. 
В рамках военно- технического 
сотрудничества портфель за-
казов предприятия сформиро-
ван до 2025 года.
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20 апреля в России отмети-
ли Национальный день доно-
ра. В первую очередь этот день 
посвящен людям, которые без-
возмездно сдают кровь и ее 
компоненты во благо здоро-
вья и жизни тысяч пациентов. 
Праздник отметили также и со-
трудники службы крови.

ВСТАЛИ В КРУГ
На Юбилейной площади 

Пензы состоялся «Донорский 
хоровод», в котором приняли 
участие студенты колледжа ис-
кусств и детские хореографиче-
ские коллективы. Организато-
рами мероприятия выступили 
областной клинический центр 

крови, министерство здравоох-
ранения Пензенской области, 
региональное министерство 
культуры и Пензенское отделе-
ние Союза машиностроителей 
России.

— СоюзМаш и служба кро-
ви — давние партнеры, которые 
активно реализуют совместные 
проекты, продолжая тради-
ции донорства. Сегодня хочет-
ся поблагодарить всех доноров 
за их подвиг, за добровольную 
помощь людям, а сотрудни-
ков Пензенского областного 
клинического центра крови — 
за плодотворный труд на бла-
го человечества, — обратилась 
к присутствующим член Регио-
нального совета Пензенского от-
деления Союза машиностроите-
лей России Елена Панина.

Под лирическую композицию 
в исполнении известной на всю 
страну пензенской певицы Мар-
ты Серебряковой закружились 
в танце дети. Созданный ими 
красивый хоровод символизи-
ровал неразрывную связь донор-

ских поколений и важность об-
щего дела.

Заместитель министра здра-
воохранения Пензенской обла-
сти Марина Воробьева вырази-
ла надежду, что все участники 
праздника вольются в ряды во-
лонтеров службы крови, а впо-
следствии, по достижении совер-
шеннолетия, станут донорами.

ДЕЛУ ВРЕМЯ
В свой главный праздник 

многие доноры посчитали нуж-
ным прийти на станцию перели-
вания крови. В этот день работал 
и мобильный пункт службы кро-
ви возле дворца спорта «Бурта-
сы». Пензенское отделение Со-
юзМаш подготовило для всех 
добровольцев сладкие презен-
ты. К врачам‑ трансфузиологам 
обратились более 200 человек.

Были подведены итоги сту-
денческого донорского марафо-
на, который стартовал 3 апреля. 
За это время мобильный пункт 
сдачи крови объехал все веду-
щие вузы Пензы.

— За последние годы мы на-
блюдаем значительное омоло-
жение донорского континген-
та. А студенты — это здоровые, 
активные, мобильные и моти-
вированные доноры, основа до-
норского движения, — отметила 
главный врач Пензенского об-
ластного клинического центра 
крови Татьяна Крылова.

19 апреля, в завершающий 
день студенческого марафона, 
мобильный пункт забора крови 
остановился около Дома молоде-
жи. По инициативе студенческих 
отрядов Пензенской области со-
стоялась акция «Сдавая кровь, 
твори добро», ее участниками 
стали порядка 70 человек.

КАШТАНОВАЯ АЛЛЕЯ
Накануне Дня донора ря-

дом с центром крови состоя-
лась торжественная церемония 
закладки аллеи каштанов. Это 
знак благодарности людям, ко-
торые безвозмездно делают до-
бро и помогают спасти тыся-
чи жизней.

В Пензенской области зва-
ния «Почетный донор России» 
удостоены 4 тысячи человек. 
В их честь высадили каштаны. 
Из молодых саженцев со вре-
менем вырастут красивые мощ-
ные деревья — символ процве-
тания донорского движения. 
В закладке новой аллеи принял 
участие и сотрудник «ППО ЭВТ 
им. В. А. Ревунова».

Анна Рехачева

Конкурс среди людей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья проводит-
ся в регионе в шестой раз. 
Он охватывает три возраст-
ные группы — школьников, 
студентов и специалистов 
предприятий. К чемпиона-

ту присоединились более 
300 человек. Состязания 

прошли на 12 площадках по 
28 компетенциям.

На базе Пензенского коллед-
жа архитектуры и строитель-
ства состоялись соревнования 
по компетенции «Сварочные 
технологии». Расходными ма-
териалами конкурсную площад-
ку обеспечил «Нижнеломовский 
электромеханический завод».

Победители регионального 
уровня примут участие в наци-

ональном чемпионате, который 
пройдет в октябре в Москве.

В честь бескорыстных людей собрали хоровод и заложили аллею

ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА

ШАНС ПРОЯВИТЬ СЕБЯ
В Пензе состоялся региональный 
чемпионат профмастерства «Абилимпикс»
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Глава компании «Мотор-
ные технологии» Ольга Изра-
нова выступила спикером на 
II Международном женском 
экономическом форуме, ко-
торый проходил 14 и 15 апре-
ля в Дагестане. В мероприя-
тии участвовали более 500 
представительниц прекрас-
ного пола из регионов России 
и ближнего зарубежья. Форум 
организован комитетом по 
развитию женского предпри-
нимательства Дагестанского 
республиканского отделения 
«Опоры России» и женским 

предпринимательским сооб-
ществом Дагестана. Спикера-
ми на площадке также стали 
представители органов испол-
нительной власти, обществен-
ные деятели, крупные банки-
ры и промышленники.

Масштабное событие ста-
ло еще одним шагом к реа-
лизации Национальной стра-
тегии действий в интересах 
женщин. На протяжении двух 
дней участники форума об-
суждали новые вызовы в биз-
несе и политике, демографию 
и женское здоровье, молодеж-

ную и спортивную политику, 
образование и подготовку ка-
дров для реального сектора 
экономики.

— У женщин иные подходы 
к ведению бизнеса, чем у муж-
чин. В современных услови-
ях, когда каждый день все ме-
няется, начиная от логистики 
и заканчивая правовым полем, 
востребованы именно женские 
качества. Мы способны к мно-
гозадачности и сохраняем спо-
койствие в ситуации, когда 
стресс зашкаливает, — говорит 
Ольга Изранова.

Генеральный директор «Мо-
торных технологий» поделилась 
с предпринимательским сооб-
ществом своим опытом, в том 
числе рассказала о способе при-
влечения «длинных денег» для 
реализации инвестпроектов. 
Фондовый рынок рассматри-
вается как инструмент, который 
позволяет предпринимателям 
привлекать крупные суммы де-
нег и при этом не передавать 
право на управление бизнесом 
третьим лицам.

Напомним, завод «Мотор-
ные технологии» является пер-
вой производственной компа-
нией в России, которая решила 
выпустить облигации, чтобы 
привлечь частные инвестиции.

— Благодаря этому инстру-
менту мы выросли более чем 
в три раза. Я благодарна инве-
сторам, которые поверили в наш 
бизнес три года назад, вложи-
лись и уже получили назад сред-
ства с первых двух выпусков, — 
призналась Ольга Изранова.

Геннадий Сызранцев — ре-
гулировщик радиоэлектрон-
ной аппаратуры и приборов 
цеха № 15. За продолжительное 
время работы на «Радиозаводе» 
он несколько раз был удостоен 
звания «Лучший рабочий пред-
приятия» в 2008, 2012, 2014, 2017, 
2021 и 2022 годах. Его труд отме-
чен медалями за участие в воен-
ной операции в Сирии, службу 
в сухопутных вой сках и трудо-
вую доблесть.

— Помните, как вы оказа-
лись на «Радиозаводе»?

— Я получил диплом по 
специальности «Радиотехни-
ка». Вариантов, куда можно было 
пойти работать, оказалось не так 
уж и много. По распределению 
меня хотели направить на завод 
в Кузнецке. Но я только что же-
нился, и моя избранница учи-

лась на пятом курсе в Пензе, 
ехать со мной она не могла. По-
этому я принял решение остать-
ся и устроился работать на «Ра-
диозавод».

— Не пожалели о сделан-
ном  выборе?

— Завод за эти годы стал 
по‑настоящему родным. Я с лег-
костью ориентируюсь во всех 
приборах, давно набил руку. За 
свою жизнь ни разу не пожалел, 
что пошел работать по специ-
альности именно сюда. «Радио-
завод» дает мне все, что нужно.

— Расскажете  какой-  
нибудь интересный случай из 
своей трудовой деятельности?

— Однажды мы были в ко-
мандировке в Сочи. Там на забе-
тонированной маленькой пло-
щадке, окруженной забором, 
стояла наша «Поляна». Работа-

ла, как надо, а потом резко са-
мопроизвольно выключалась. 
Мы долго не могли разобрать-
ся, в чем дело, пока не выясни-
ли целую цепочку обстоятельств. 
Рядом с нашим местоположени-
ем стояла Р‑161 высокой мощно-
сти. И когда она включалась, то 
делала наводку на забор, кото-
рым мы были окружены. С это-
го забора напряжение по кабелю 
шло к «Поляне», которая в свою 
очередь выключалась благода-
ря защитному механизму. Ра-
зобраться в этой цепочке со-
бытий нам удалось не сразу.

— Что можете посове-
товать новичкам в про-
фессии?

— Мелочей в на-
шем деле не бывает. 
Любые полученные во 
время работы знания 

рано или поздно могут приго-
диться, поэтому нужно все дер-
жать в голове, дополнитель-
но изучать различные нюансы 
и стараться делать от и до. 

Ульяна Палькина,  
«Радиозавод»

Форум в Дагестане объединил женщин разных профессий

ЖЕНСКИЙ ВЗГЛЯД

ОПЫТ — ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО
Сотрудника «Радиозавода» в шестой раз признали лучшим работником предприятия
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1 апреля во дворце спор-
та «Рубин» состоялись сорев-
нования среди команд «Папа, 
мама, я — спортивная семья!» 
В рамках городской Спарта-
киады трудовых коллективов 
состязались команды с деть-
ми в возрасте 12–13 лет. В лов-
кости и скорости сопернича-
ли более 30 участников. НПП 

«Рубин» представ-
ляла семья Ско-
сыревых, ставшая 
золотым призе-
ром среди команд 
с девочками. Глава 
семьи Антон Ско-
сырев работает на-
чальником отдела 

конструкторского отделения. 
Он, его супруга Елена и стар-
шая дочь Татьяна быстрее 
всех преодолели легкоатле-
тическую эстафету и поло-
су препятствий, а также по-
казали хорошие результаты 
в настольном теннисе. Кста-
ти, младшая дочь Ольга боле-
ла за своих на трибунах.

— Я представлял НПП «Ру-
бин» с 2019 по 2021 год на Все-
российских корпоративных 
играх ГК «Ростех», завоевы-
вал призовые места. Но тог-
да я отвечал только за себя. 
А в этот раз испытал целый 
спектр эмоций, — признался 
победитель.

На втором месте оказалась 
семья Ширяевых («Пензади-
зельмаш»).

Среди команд с мальчика-
ми первое место заняла семья 
Незнамовых, выступающая за 
«Радиозавод», второе место — 
у Богдановых («ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова»), третье — у За-
харовых («НИИЭМП»).

Как за два года вывести на-
чинающую команду на первую 
ступень пьедестала почета, рас-
сказал тренер игроков, канди-
дат в мастера спорта и член 
сборной Пензенской области 
по дартсу, слесарь механосбо-
рочных работ Евгений Трошин.

— Почему этим видом 
спорта заразились заводчане?

— Я занимаюсь дартсом 
с 2013 года, однажды мне пред-
ложили провести на заводе тур-
нир среди желающих. Первое 
же такое мероприятие собра-
ло 50 человек. Практически все 
они были знакомы с дартсом 
поверхностно. Это было в кон-
це 2020 года. А уже в следую-
щем году мы своими силами 
обустроили помещение и от-

крыли спортклуб «Снайпер».
— Сколько человек зани-

маются в клубе?
— Постоянно тренируется 

группа примерно из 25 чело-
век. Мы открыты каждый день 
в обеденный перерыв. Сейчас 
у нас шесть мишеней, где зани-
маются по 2–3 человека. К сло-
ву, к нам приходят передовики 
производства, фото почти всех 
дартсменов можно увидеть на 
доске почета.

— В чем главная сложность 
при обучении новичков?

— Часто дартс ассоциируют 
с несерьезным развлечением, но 
это не так. Это умный вид спор-
та, требующий концентрации 
и хорошей физической формы. 
Соревнования длятся целый 

день, с утра и до позднего вече-
ра, что очень изматывает. Требу-
ется много сил, в том числе мо-
ральных, потому что бороться 
приходится не только с сопер-
ником, но и с самим собой.

— Кто чаще приходит 
заниматься, парни или де-
вушки?

— Статистически в нашей 
стране девушкам легче про-
двинуться в этом виде спор-
та. Они многозадачны, быстро 
адаптируются к меняющимся 
условиям, точнее выполняют 
задачи. На последнем всерос-
сийском турнире наша Елена 
Антипова выполнила норма-
тив кандидата в мастера спор-
та. Для этого ей хватило двух 
лет. У мужчин конкуренция 
выше, тем не менее они тоже 
делают успехи.

В апреле женская сборная 
участвовала в Чемпионате 
России в Саранске, получив 
большой опыт и новые на-
выки. В мае будет проходить 
Чемпионат города Заречного, 
на него от нашего завода зая-
вились 17 участников. Поже-
лайте им удачи.

Анна Рехачева

Зеленое сукно
15 апреля в бильярдном 

клубе «Strike» собрались лю-
бители этого вида спорта 
с НПП «Рубин». Ежегодный 
корпоративный турнир по 
русскому бильярду, органи-
зуемый профсоюзной орга-
низацией и советом молодых 
специалистов, был посвящен 
70‑летию предприятия.

Пять часов захватываю-
щей борьбы завершились без-
оговорочной победой бронзо-
вого призера прошлогоднего 
поединка — начальника отде-
ла НТЦ‑2 Антона Савеля. Он 
провел 10 беспроигрышных 
встреч. За победу с ним состя-
зался специалист отдела ин-
формационной безопасности 
Владимир Рожков, занявший 
второе место. Бронзу взяли 
сразу два участника –Антон 
Незванкин и Александр Ду-
бинин.

Растопили лед
Подошел к концу сезон 

регулярного чемпионата 
Пензенской любительской 
хоккейной лиги, который ока-
зался удачным для сборной 
ПО «Старт». Она стала побе-
дительницей турнира, обы-
грав шесть команд из Пензы 
и области. Кроме того, спорт-
сменов команды ПО «Старт» 
отметили личными награда-
ми. Роман Юрков стал луч-
шим вратарем, Дмитрий За-
харов — лучшим ассистентом, 
а Борис Соловков — лучшим 
снайпером и лучшим бом-
бардиром.

Спортсмены начали под-
готовку к играм за кубок Пен-
зенской лиги.

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ ТОЧНОСТЬ
В дартсе сотрудники «ПО «Электроприбор» 
прошли путь от новичков до чемпионов

Крепость отношений проверили на беговой дорожке
СЕМЕЙНЫЕ УЗЫ
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Студенты Пензенского кол-
леджа информационных и про-
мышленных технологий вошли 
в тройку победителей традици-
онного молодежного Чемпио-
ната России по радиоспорту. 
Вчетвером они представляли 
коллективную радиостанцию. 
Искусству укрощать радиоволны 
ребят научил педагог дополни-
тельного образования и органи-

затор радиоклуба ИТ‑колледжа 
Валерий Кирильчик.

Радиоспорт — не самое рас-
пространенное хобби в наши 
дни, а вот в СССР, когда ин-
тернета еще не было, это был 
единственный способ пооб-
щаться с друзьями, живущи-
ми на дальнем конце страны, 
или завести новых знакомых 
на других континентах.

Сейчас это также возмож-
но. По устоявшимся традици-
ям в радиоэфире принято не 
обсуждать три темы: полити-
ку, религию и деньги.

— За отведенные четыре 
часа соревнований необхо-
димо установить как можно 
больше радиосвязей, опера-
тивно передать свой позыв-
ной и контрольный номер. 
Зафиксированные результа-
ты направляются на рассмо-
трение в свидетельскую кол-
легию. Кандидатами в мастера 
спорта становятся участники, 
занявшие с первое по третье 
места. Еще одно необходимое 
условие — среди соперников 
должно быть не менее пяти 
человек с таким же званием 
и судьи всероссийской кате-

гории, — пояснил Валерий Ки-
рильчик.

По итогам чемпионата сту-
денты ИТ‑колледжа стали тре-
тьими из 18 команд.

— Радиоспортом я зани-
маюсь полтора года. Боль-
ше всего меня привлекает об-
щение с людьми, потому что 
у меня есть возможность нала-
дить связь с радиолюбителя-
ми из России и стран СНГ. Если 
бы я знал иностранные языки, 
то общался бы с людьми всего 
мира, — говорит участник сорев-
нований Дмитрий Новкин.

Для победы потребуются так-
же хорошие антенны, которые 
способны работать на многих 
диапазонах, аппаратура с высо-
кими параметрами и, конечно 
же, личное мастерство — умение 
быстро и разборчиво передавать 
информацию и одновременно 
вносить записи в журнал.

Христина Аксинович

Накануне Дня космонавтики 
строительную площадку пен-
зенского планетария, где ве-
дутся работы по сохранению 
объекта культурного наследия 
регионального значения, по-
сетил губернатор Олег Мель-
ниченко.

Осмотр начали с цокольно-
го этажа, где находятся техни-
ческие помещения, а также бу-
дут располагаться гардероб и 
кафе. Раньше цокольного эта-
жа не было. В ходе реконструк-
ции планетарий приобрел но-
вые площади.

На основном этаже строи-
тели приступают к чистовой 
отделке, после которой нач-
нется монтаж оборудования. 

Закуплено 10 интерактивных 
аппаратов, которые будут де-
монстрировать различные 
физические явления. Обору-
дование поступило в полном 
объеме. Звездный купол едет в 
Пензу. Пензенский планетарий 
вскоре станет самым современ-
ным по оснащению в России. 
При этом при проведении стро-
ительных работ удалось мак-
симально сохранить историче-
ский облик обсерватории.

На сегодня готовность объ-
екта составляет около 85 про-
центов. Губернатор поставил 
задачу завершить реконструк-
цию и открыть планетарий 
раньше срока – до конца этого 
года. В нем можно будет уви-

деть и прежнее оборудование, 
которое удалось сохранить. Оно 
будет выставлено в качестве 
музейных экспонатов. Пред-
ставители «ЦеСИС НИКИРЭТ» 
также сообщили о готовности 
передать для экспонирования 
авиационный тренажер, на ко-
тором якобы тренировался пер-
вый космонавт Земли Юрий Га-
гарин.

Как известно, тренажеры 
для авиации долгое время из-
готавливали в Пензе на пред-
приятии ПКБМ. В 1976 году оно 
вошло в состав Пензенского на-
учно‑производственного объе-
динения «Эра».

В разные годы в Пензе были 
разработаны и представлены 

более 70 опытных образцов 
тренажеров практически под 
все типы летательных аппа-
ратов гражданской и военной 
авиации, включая МиГ‑1, Ил‑
18, Ил‑96‑500, Ту‑204. Пензен-
ские инженеры разрабатывали 
и поставляли отдельные систе-
мы для тренажеров космиче-
ского многоразового корабля 
«Буран». Свыше 700 предприя-
тий со всей страны принимали 
участие в создании этого слож-
ного оборудования. 

Чем удивит новый планетарий и что унаследует от своего предшественника?

ДОСТАТЬ ДО ЗВЕЗД

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
7 мая радиолюбители Пензы отметят профессиональный праздник 

НАША СПРАВКА
ПКБМ являлось единственной 
специализированной фирмой в 
России и СНГ по разработке ком-
плексных авиационных тренаже-
ров, которые до сих пор эксплу-
атируются в 30 странах мира. 
Впервые были созданы трена-
жеры самолетов вертикально-
го взлета и посадки, в том числе 
на палубу авианосца, вертоле-
тов воздушного боя и палубно-
го базирования, а также трена-
жеры маловысотного полета и 
дозаправки топливом в воздухе.
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ОВНЫ, вам нужно абстрагироваться 
от работы и вернуться к делам со свежим 
взглядом. Тогда вы найдете оригинальное 
решение, которое продвинет ваш проект 
сразу на несколько пунктов вперед.

ТЕЛЬЦЫ, ваш личный настрой на по-
зитив и готовность к переменам сыгра-
ют решающую роль. Вы научитесь лю-
бить мир таким, какой он есть на самом 
деле. И мир охотно ответит вам вза-
имностью.

БЛИЗНЕЦЫ, уединение и сосредо-
точенность важны как никогда. В тиши-
не появится возможность доделать все, 
на что не хватало сил и времени. Резуль-
тат вас порадует.

РАКИ, есть опасность нарушить ста-
бильность положения в обществе. Совсем 
ничего не предпринимать не получится, 
поскольку некоторые жизненные преоб-
разования не просто запланированы, они 
назрели и требуют решительных шагов.

ЛЬВЫ, имейте в виду, что важные пе-
реговоры, запланированные на май, лучше 
перенести на другое время, а если такой 
возможности нет, положитесь на мнение 
человека, которому доверяете как себе.

ДЕВЫ, важно успеть первыми озву-
чить предложение, и все остальные бу-
дут вынуждены вступать в игру на вто-
рых ролях. По желанию вы сразу сумеете 
занять выгодное положение.

ВЕСЫ, как бы вы не осторожничали, 
как бы не дули на воду, придется пере-
жить  что-то весьма болезненное. Совсем 
не ошибаться невозможно, недоброжела-
тели будут подстерегать вас с целью 
поймать на ошибке. Держите оборону.

СКОРПИОНЫ, не будет лишним 
проявить некоторое благоразумие и не 
идти на поводу у своих капризов. Решите, 
чего вы хотите сами, без оглядки на дру-
гих. Подумайте, что дали вам произошед-
шие события, и смело двигайтесь вперед.

СТРЕЛЬЦЫ, последний месяц весны пода-
рит вам удивительный заряд энергии и пози-
тива. Вы не заметите, как все дела и заботы 
отойдут на второй план, а вы сосредоточи-
тесь только на том, что вам приносит удо-
вольствие.

КОЗЕРОГИ, если обстоятельства сло-
жатся таким образом, что вам захочется 
извиниться, оказать услугу в виде компен-
сации за нанесенный некогда ущерб, делать 
это следует только в присущей вам мане-
ре — незаметно.

ВОДОЛЕИ, вы только выиграете, если 
станете прагматично подходить к ситуации. 
Кто бы не пообещал поддержку, ориентиро-
ваться следует на свои силы и на свои взгляды.

РЫБЫ, месяц благоприятен для учебы, по-
вышения квалификации, поиска смысла жизни 
в трудах всеми признанных классиков. Благо-
даря этой информации вы получите возмож-
ность свободнее ориентироваться в окружа-
ющем мире.

ГОРОСКОП НА МАЙ 2023ГОРОСКОП НА МАЙ 2023

— Почему не состоится акция «Бес-
смертный полк»?

В 2023 году традиционное шествие «Бес-
смертный полк» не состоится в целях безо-
пасности по всей стране. Предлагаем жите-
лям Пензенской области в память о своих 
героях размещать портреты родственни-
ков, защищавших Родину, на автомобиле, 
одежде или изготовить специальные бейд-
жи. Каждый может выбрать удобный для 
себя формат. Таким образом, в акции мо-
гут участвовать не только отдельные граж-
дане, но и предприятия.

— Можно разместить героев семьи 
в социальных сетях?

— Мы рекомендуем пользователям со-
циальных сетей поменять аватарки на пор-
треты родственников, участников Вели-
кой Отечественной вой ны в День Победы. 
Лица победителей, в том числе прислан-
ные в прошлые годы в проект «Бессмерт-

ный полк онлайн», 9 мая будут украшать 
телевизионные экраны в специально под-
готовленных видеороликах. Рассказы о ве-
теранах, размещенные в социальных сетях 
с хештегом #нашБессмертныйполк, будут 
появляться на наших интернет‑ ресурсах 
в течение года. Фотографии празднова-
ния Дня Победы, опубликованные с этим 
хештегом, будут собраны в один общий 
видеоколлаж.

Празднично оформить фотографии для 
любого из предложенных форматов «Бес-
смертного полка» можно через специаль-
ный онлайн‑ конструктор на сайте www.
polkrf.ru.

— Где можно найти достоверную ин-
формацию о родственниках, участво-
вавших в боях Великой Отечественной?

www.podvignaroda.ru — общедо-
ступный электронный банк документов 
о награжденных и награждениях перио-

да Великой Отечественной вой ны 1941–
1945 гг.

www.obd-memorial.ru — обобщен-
ный банк данных о защитниках Отече-
ства, погибших и пропавших без вести 
в период Великой Отечественной вой‑
ны и послевоенный период.

www.pamyat- naroda.ru — общедо-
ступный банк данных о судьбах участ-
ников Великой Отечественной вой ны. 
Поиск мест первичных захоронений 
и документов о награждениях, о про-
хождении службы, о победах и лишени-
ях на полях сражений.

www.moypolk.ru — сведения об участ-
никах Великой Отечественной вой ны, 
в том числе тружениках тыла — живых, 
умерших, погибших и пропавших без 
вести. 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК
Празднование Дня Победы пройдет в новом формате. Почему не состо-
ится шествие «Бессмертного полка» и чем его заменят, рассказал куратор 
проекта Олег Шибаев.


